

ISSN: 2305-7939





Homenaie

Profesor de mérito Dr. René Gómez Areces in memoriam

In memoriam Professor Emeritus Dr. René Gómez Areces

Lourdes Santana Sarrhy^{1*} https://orcid.org/0000-0001-7904-824X

Leonardo Rosales Fajardo¹ https://orcid.org/0000-0002-8026-2646

¹Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez". La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: lourdessantanasarrhy@gmail.com

Recibido: 19/04/2022, Aceptado: 19/04/2022



Los integrantes del Servicio de Urología del Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez", junto al comité editorial y colaboradores de la *Revista Cubana de Urología*, dedican este obituario a la memoria del profesor de mérito Dr. René Gómez Areces. Sirva la presente sección para recordarle con una síntesis de su trayectoria científica, académica y revolucionaria.

René Gómez Areces (1940-2022)

Doctor de mérito, profesor titular y profesor consultante de la Universidad de La Habana. Especialista de segundo grado en Urología.

Datos generales

(cc) BY-NC



Rev Cubana Urol 2022;11(2):1-5

ISSN: 2305-7939

RNPS: 2296

Publicación Científica de la Sociedad Cubana de Urología

Fecha de nacimiento: 28 de enero de 1940

Fecha de defunción: 26 de febrero de 2022

Procedencia: obrera

Estado civil: casado

Hijo: Francisco René Gómez Hernández

Estudios básicos

Primera enseñanza: Instituto Édison de la Víbora (1946-1951.)

Bachillerato en Ciencias, Instituto de Segunda Enseñanza de la Víbora (1952-1957).

Título de Taquígrafo y Mecanógrafo (1955)

Categoría científica

Doctor en Medicina (1965)

Especialista de primer grado en Urología (1969)

Especialista de segundo grado en Urología (1984)

Investigador titular (2017)

Vida laboral

Entre los años 1957 y 1963 trabajó como taquígrafo y mecanógrafo en el Ministerio de Comunicaciones, en la Dirección de Radio y, además, en 1959, en el Bufete de Abogados con los Dres. M. Rodríguez y M. de la Cruz.

A partir de 1963 comienza a recibir un estipendio como estudiante de medicina en las becas económicas de la Universidad de La Habana, lo que le permitió culminar sus estudios profesionales.

Inicia su vida laboral como médico al tiempo que realiza su posgraduado en el Servicio de Urología del Hospital Provincial "Dr. Saturnino Lora", de Santiago de Cuba (1965-1967). Cursó la residencia de la especialidad de Urología en el Hospital Docente "Enrique Cabrera" y en el Hospital General "Calixto García" hasta 1969. A partir de octubre de 1969 comienza su trabajo como especialista y es asignado a la provincia de Camagüey, al Hospital Docente "Dr. Manuel Ascunce Domenech", donde labora como cirujano urólogo, jefe del Servicio de Urología (1970-1973), además de ocupar cargos administrativos como subdirector del centro (1971-1973) y director general (1974-1979). También presta servicio asistencial en el Hospital Pediátrico "Eduardo Agramonte Pina" y en el Hospital Militar de Camagüey.



Rev Cubana Urol 2022;11(2):1-5

ISSN: 2305-7939

NDC 2206



En 1975 es escogido para recibir un curso de endoscopia del tracto urinario inferior y cirugía perineal en la Clínica Urológica de Puigvert, por 6 meses, en Barcelona, España. Desde ese momento comienza a impartir cursos nacionales para el adiestramiento en estas técnicas a todos los urólogos del país, y continúa ofreciéndolos hasta el mes previo a su deceso.

El 28 de abril de1978 realiza el primer trasplante de riñón en la provincia de Camagüey, se incorpora así el territorio al plan nacional de trasplantes renales. Se le asigna la formación de urólogos, cirujanos y angiólogos en las técnicas de extracción de vísceras, realización de trasplantes renales y de fistulas arteriovenosas.

Desde enero de 1980 hasta febrero 1982 desempeña su primera ayuda médica internacionalista en Nicaragua, como cirujano urólogo, y es nombrado jefe de la brigada médica de Masaya y asesor en administración de salud del director regional de salud de Masaya, Granada, Carazo y Rivas.

A su retorno, en 1982, es nombrado secretario de la Comisión Metodológica de la Facultad de Ciencias Médicas de Camagüey y, en 1983, jefe del Departamento Docente del Servicio de Cirugía del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Camagüey.

Durante el período de 1970 a 1989 ocupa la responsabilidad de jefe del Grupo Provincial de Urología, en la provincia de Camagüey.

En enero de 1990 regresa a su ciudad natal y comienza su vida laboral en el Hospital Docente Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez", donde trabajó activamente hasta su fallecimiento. En dicho centro fue designado jefe del Servicio de Urología y profesor principal de la asignatura de Urología de la Facultad "Finlay-Albarrán" (1990-2006).

Revolucionario incansable, trabajador ejemplar, estudioso y pedagogo de vocación, fue ejemplo de perseverancia y compromiso. Se mantuvo trabajando incesantemente hasta el momento de su fallecimiento y ocupó responsabilidades importantes en el ámbito docente a nivel nacional.

Categoría docente e investigativa

Instructor graduado en Urología en la Universidad de Oriente (1967), titulación ratificada en la Universidad de La Habana (1968).

Profesor auxiliar (1977)

Profesor titular (1988)

Profesor consultante (2002)

Profesor de mérito (2010).

El profesor Gómez, o simplemente "el profe", como lo nombraban todos sus discípulos, fue siempre un ejemplo en el trabajo; para él no existía tarea imposible y sus enseñanzas en las derivaciones al intestino y la cirugía endoscópica del tracto urinario inferior y perineal, no serán olvidadas.



Rev Cubana Urol 2022:11(2):1-5

ISSN: 2305-7939

RNPS: 2296



Durante toda su vida se mantuvo activo en la docencia; fue responsable, a nivel nacional, de la elaboración de los planes de estudio de la asignatura de Urología, tanto de pregrado como de posgrado. Cuando falleció, era miembro de la comisión asesora del rector del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana (ISCMH), en la asignatura de Urología, y miembro de la Comisión Nacional de Perfeccionamiento de la carrera de Medicina, designado por el rector desde 2010.

Algunos cargos ocupados en el ámbito docente e investigativo

Profesor principal de la asignatura de Urología en Camagüey (1971-1980).

Presidente del Consejo Científico de la provincia de Camagüey (1982-1987).

Jefe del Departamento de Posgrado de la Facultad de Medicina del ISCMH (1982-1987).

Jefe del Departamento Docente Cirugía, en el Hospital Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez" (1994-1997).

Presidente del Comité Científico del Hospital Clínico Quirúrgico "Joaquín Albarrán Domínguez" (1994-2005).

Miembro de la comisión asesora del rector del ISCMH en la asignatura de Urología desde 2002.

Profesor principal de la asignatura de Urología del ISMH (noviembre 1990-2006).

Cursos de posgrado recibidos en otros países

Cirugía Endoscópica Urológica en la "Fundación de Puigvert", en 1975, en Barcelona, España.

Microcirugía Vascular en Urología, en 1987, en la Universidad de Wilhem Piek Rostoc, Alemania.

Son incontables los cursos, nacionales e internacionales, que ofreció. En el momento de su muerte era miembro del grupo de médicos que imparten el adiestramiento en Cirugía Endoscópica del Tracto Urinario Inferior, nacional e internacional.

Vida sindical y partidista

Desde el inicio de su vida laboral participó de forma activa en las actividades del Sindicato de Trabajadores de Salud Pública, donde obtuvo diferentes condecoraciones. Fue miembro del Partido Comunista de Cuba hasta el momento de su deceso.

Sociedad Cubana de Urología

Fue miembro de la Sociedad Cubana de Urología desde los inicios de su vida laboral. Fue nombrado miembro titular en el año 1985 y ocupó el cargo de tesorero desde 1993 hasta 1997, y de vicepresidente desde 1993 hasta 2012.







Rev Cubana Urol 2022;11(2):1-5

ISSN: 2305-7939



RNPS: 2296

Participó en todos los congresos nacionales de la especialidad y presentó numerosos trabajos y pósteres en reuniones científicas.

Fue designado miembro de honor de la Sociedad Cubana de Urología en el congreso de Urología que se realizó en la provincia de Santiago de Cuba en el año 2004.

Condecoraciones y diplomas de reconocimiento

Reconocimiento por la labor formadora de médicos y especialistas, Dirección Sectorial de Camagüey (1977).

Diploma de reconocimiento de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Municipal de Masaya, Nicaragua (1987).

Condecoración como trabajador internacionalista, por el Consejo de Estado de Cuba (1982).

Condecoración "Manuel Piti Fajardo", por más de 25 años de trabajo en la salud pública cubana (1985).

Condecoración por la educación cubana, del Consejo de Estado (1993).

Condecoración "José Tey" de Educación Médica, del Consejo de Estado (1997).

Diploma de reconocimiento de la Asamblea Provincial de Cuidad de La Habana como cuadro de dirección por más de 20 años (2000).

Premio anual del Ministerio de Salud Pública por la excelencia laboral (2000).

Diploma de trabajador destacado provincial del Sindicato de Trabajadores de la Salud (2001).

Diploma de reconocimiento al trabajo realizado en el 40 aniversario del Hospital Provincial Docente "Manuel Ascunce Domenech" (2002).

Reconocimiento de la Asamblea Provincial del Poder Popular de Camagüey por su destacada contribución al desarrollo socio económico y político durante varios años en la tierra del Mayor (2004).

Hasta el final de su vida se mantuvo activo en su vida laboral y docente, era miembro del Comité Académico de la asignatura de Urología en el Hospital "Joaquín Albarrán Domínguez" y en la Facultad de Ciencias Médicas "Victoria de Girón". Ocupó responsabilidades importantes en el ámbito de la enseñanza y con 82 años mantenía su consulta externa y operaba de forma extraordinaria, además, era colaborador de la Clínica Internacional "Cira García".

Sirva este homenaje para honrar a quien honra merece. Esta es una síntesis del legado del profesor Dr. René Gómez Areces, quien dedicó su vida a la creación, formación y fortalecimiento de la especialidad de Urología en Cuba.